

Por Alfredo Barría M.



pesar de todo fue un gran poeta", sostiene Enrique Lafourcade en el primer capítulo de su reciente libro "Neruda en el País de las Maravillas", Editorial Norma, Santafé de Bogotá, Colombia 1994.

Esa afirmación inicial se transforma en una especie de "loj mola" de la obra. La idea de Lafourcade, escritor bien conocido por su espíritu inconfundible y por jugar un poco a ser el niño malo, es presentar a Neruda no como el mito que muchos quieren o quieren creer, sino como el más común de los mortales, con las apariencias de todos, con los miedos y temores, con las envidias y rencores, con los odios y, de tanto en tanto, con los amores.

Yo confeso, no que he visto ni que he corrido, sino que he disfrutado de una lectura americana, sostenida en un estilo ágil, breve, casi periodístico. Supongo que el autor lerá mucho que agrada en su trabajo doméstico en un diario semanalito, puse, a ratos, de la sensación de un director periodista entregando un círculo de información a sus lectores. De manera que no hay tiempo para bostezar. Lafourcade ha escrito un texto sobre el más grande poeta chileno no sólo con su brazo, sino con el corazón. Sobre todo cuando logra captar la esencia poética de su personaje. Aquí el lector adquiere tonos melancólicos, emocionales, en que el autor no puede disimular la admiración que tiene -a veces a su pesar- por este hombre de Temuco, lleno de fuerza y de brio, nostálgico por amores adolescentes, por raíces y troncos, por flores, escorpiónes y oídos a madera. La infancia y adolescencia del poeta la agüero bien Lafourcade y la escribió con una riqueza que parece ir en aumento.

Su última novela, "Mano bendita", fue una constatación palpable de que su estilo, su imaginación y su capacidad creativa, en general, están ya bastante lejos de su famosísima "Párronta blanca", la de mayor éxito, aunque no la mejor de sus obras.

RCE 7819

Neruda el hombre según Lafourcade



Enrique Lafourcade ha consolidado su condición de escritor destacado y sus últimos libros lo confirman. En "Neruda en el País de las Maravillas" realiza un gran aporte al conocimiento del poeta.

Otra ventaja para el lector es la posibilidad de descubrir al Neruda oculto. Al que bebia solo whisky, al de las duras ideológicas, al eterno enamorado que termina -ya viejo, gordo, calvo y con un cáncer a cuestas- descubierto con las manos en la masa por Matilde, con la propia sobrina de

esta. Todo esto, que ha expresado brutalmente, Lafourcade lo convierte en poesía. Escribe casi un breve tratado sobre el amor, jamás fustiga a Neruda ni a la soberina por ese "mal amor"; al contrario, hay un profundo sentido de comprensión por parte del autor, un perdón lógico y natural, teniendo presen-

te la terrible condición humana del poeta.

Desde luego, esta revelación de Lafourcade ha convertido el libro en una obra que algunos podrían intentar leer hasta con morbidez. Creo erróneo. Quizás si los momentos más bellos de "Neruda en el País de las Maravillas" sean justamente los descubridores de ese amor final de Neruda.

A mí pues, están el hombre y el poeta en este libro. El hombre que sola conquistaba por las mujeres bellas, y que sin embargo, siempre le fue fiel a la suya, a Delia del Carril, esa trágica y artísticamente argentina de grandes ojos oscuros, y a su Matilde, la atejona colonia que conoció en México y que lo acompañaría hasta el fin de sus días. Esto igualmente, el hombre que, pese a su sólidos ideologías se amparó firmemente de muchos errores políticos, en fin, el hombre comededor y bebedor. "Confieso que he comido", se titula uno de los capítulos y el que no quiso olvidar a su padre, transformando su criollo nombre de Nettel Ríos en Ezeccer Reyes Basallo en el simple y eufónico Pablo Neruda. Pablo, por capricho, Neruda porque le gustó la sonoridad del apellido de Juan Neruda, poeta checo.

Y resta el poeta, el parlanchín poeta, el de los tristes standecos en la calle Manu, el de los amores juveniles, y maduros. "Entonces, ¿dónde estabas? ¿Entre qué gentes? ¿Diciendo qué paradas? Por qué se me vendrá todo el amor de golpe cuando me siento triste y soñando lejos".

Desde esta lluviosa Concepción, con la mochila casi un poco ingenua de los que vivimos entre temporales y bajo la amenaza constante de un temblorito que hace subir las agujas de los sistemas de medición, expreso mi acuerdo con Lafourcade. Por estos lazos hoy muchos que amamos a Neruda no por tener algún proyecto político, sino por su grandura y su trascendencia. Una cosa es cierta: Neruda no sólo descubrió un modo de escribir, sino que una manera de vivir. Por estas carreteras ni siquiera me subiría cuando termine cocinando a Enrique Lafourcade, quien prefiere ver en Neruda al hombre lluvioso, al niño de Caulín, del lago Budi, el pobre estudiante que pasó hambre y sed de amor en Santiago. "Este es el Neruda que amamos. Llorábamos leyéndolo. Tal vez aún sigamos llorando un poco. Este es el corazón. Cuando pese el tumulto no a colocar una piedrita blanca en su tumba".

Neruda el hombre, según Lafourcade [artículo] Alfredo Barría M.

Libros y documentos

AUTORÍA

Barría, Alfredo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Neruda el hombre, según Lafourcade [artículo] Alfredo Barría M. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile